

Disciplines enchaînées, sports combinés et "triathlon"

Nice, Hawaii, les 3 sports, la course des débrouillards ; chacun connaît plus ou moins l'histoire du triathlon, sa genèse, ses légendes, son apparition dans le giron olympique. Pourtant la naissance de l'ITU (international Triathlon Union) est à elle seule une histoire. Dans l'encyclopédie des fédérations, Pentathlon moderne, Biathlon et Triathlon n'ont failli faire qu'une.

A l'image des jeux qu'il rénove, Pierre de Coubertin crée une épreuve qui, correspond à sa conception du sport et se veut est le sacrement de l'athlète complet : le pentathlon moderne, qui apparaît aux jeux (épreuve masculine uniquement) en 1912 (Stockholm). Le CIO (Comité International Olympique), par le biais d'une commission spéciale, administra lui-même le pentathlon moderne jusqu'en 1948. Le 03 août de cette année, à l'occasion d'une conférence donnée à Sandhurst en marge des JO de Londres, la FIP (Fédération Internationale de Pentathlon Moderne) est créée par quinze fédérations nationales. Afin d'éviter la confusion et les conflits avec les fédérations de chacune des spécialités qui composent le PM, le CIO demande à la FIP le retrait du mot "fédération" de son appellation. L'UIPM (Union Internationale du PM) est née.

Le biathlon, dont on trouve des traces dès 1767 dans les pays nordiques, fait son entrée aux JO en 1924 à Chamonix, mais seulement comme sport de démonstration. Ce n'est qu'en 1953 qu'il se structure, mais comme activité au sein de l'IUPM. L'année suivante il est reconnu par le CIO. En 1957 l'IUPM se déclare autorité responsable du biathlon. Le biathlon masculin fait son apparition aux jeux de Sqaw Valley en 1960 (le féminin, aux jeux d'Albertville en 1992).

Après les jeux de Grenoble (1968) l'IUPM devient après l'ajout de la lettre "B", l'UIPMB. En octobre 1992, lors de son AG en France, l'UIPMB adopte le principe de la séparation du PM et du Biathlon, au travers la création de la FIB (Fédération Internationale de Biathlon). L'année suivante, l'IBU (International Biathlon Union) remplace la FIB. La scission est effective en 1998.

Entre temps, fin des "seventies", une nouvelle discipline émerge ; dans sa version moderne, elle nous vient des Etats-Unis : le triathlon.

Fin 1987, les nations triathlétiques sont réunies pour mettre en place une fédération internationale (ITA). Un premier championnat du Monde est même prévu à Darmstadt (RFA) pour 1988.

L'UIPMB qui abrite déjà sous son toit le biathlon, propose d'intégrer le triathlon ; action soutenue par les pays de l'est (URSS, Tchécoslovaquie). Mais beaucoup voient l'UIPMB comme un organisme assez disparate, plutôt vieillissant et emprunt de traditions militaires. Le triathlon se veut un sport jeune, en quête de reconnaissance. Il décide donc de se bâtir seul. Première tentative avortée.

Le 31 mars 1989, trente-cinq nations planchent à nouveau pour créer l'ITU (International triathlon Union), au terme d'un débat houleux pour rester à l'écart de l'UIPMB. Ces expériences furent le révélateur de la crise identitaire du triathlon. En France, les fédérations d'athlétisme, de cyclisme et de natation étaient représentées au sein du Conadet (Comité National pour le Développement du Triathlon) qui géra le triathlon jusqu'en 1989 (création de la FFtri).

Le triathlon entre aux JO à Sydney en 2000 (hommes et femmes), la même année que le pentathlon féminin.

Olivier NOEL
u20triathlon